
 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

探讨衣食住行中的可持续发展 

2015 年 11 月 18 日 | 广西日报 

十八届五中全会提出“坚持绿色发展，必须坚持节约资源和保护环境的基本国策，坚持可持续发展，

坚定走生产发展、生活富裕、生态良好的文明发展道路”。11 月 5日-7 日，第二届十如论坛在桂林

举行。“十如”源自佛学“十如是”，意味着不懈追求、日臻完美。本届论坛以“可持续发展与生

活”为主题，包括中国-东盟国家在内的全球顶尖的行业领袖及环保专家学者汇聚一堂，从“衣”

“食”“住”“行”四个方面进行思想与智慧的碰撞，共同探讨了中国可持续发展的未来及可能性。 

    A 全面探讨绿色发展 

随着经济的发展，全球均面临资源短缺和环境污染的危机，而实现可持续发展与绿色经济已成为各

方共识。 

前新加坡外交部长、嘉里物流联网主席杨荣文，32 年前曾到过桂林。多年过去了，在他看来，桂林

的秀美山水并没有因为经济社会的高速发展而遭到破坏。 

杨荣文熟知桂林的历史。他认为，桂林人杰地灵，古灵渠经由湘江连接了长江和珠江流域，近现代

不少人员往来以及经贸活动都通过这种连接完成。“中国现在讲‘一带一路’，我们看怎么样能够

找到其中关联。”广西推进“一带一路”的建设，无疑加速了高铁、航空等基础交通的飞速发展，

桂林可以抓住“旅游业”发展的契机，留住人才，拓展全球视野。 

杨荣文的观念是，中国从政府到企业都十分重视环境问题。“生态文明必须成为文明生活的一部分，

这一核心理念也将驱动中国未来的发展。”“桂林可以成为一个非常宝贵的地方，这个新的生态文

明之地应在中国茁壮成长。” 

第二次来桂林的洛克菲勒基金会主席戴维·小洛克菲勒，此次首次乘坐从广州至桂林的高铁参会。

“中国的高铁比美国的火车速度更快，而且更加高效，我们确实看到非常惊人的差别。”还令他高



兴的是，“中国关于‘十三五’规划的草案已经出台，我们读了它的英文版，重点提到了环境保护。

保护和增长是可以相互并行的。” 

中国国家发改委学术委员会秘书长张燕生则指出，中国要想实现可持续发展，应通过增加公共产品

和服务来推动。政府可以对企业提供公共性技术创新服务、人才和品牌三方面的支持。 

     B 环保话题深入新意频出 

在“交通：个人可如何降低碳排放量，为未来交通系统作出贡献”分论坛中，来自麻省理工学院的

斯科特·彭德尔顿给大家描绘的未来。 

斯科特·彭德尔顿目前是未来城市交通无人驾驶汽车研究团队的成员，该团队由麻省理工学院和新加

坡国立大学合作成立，研究主要集中在开发自动驾驶的车辆原型，展示自动驾驶于城市交通所发挥

的作用，以辅助现有公共交通系统。 

他介绍，根据研究，以 2011 年的新加坡为例，车辆总数为 95.6万辆，如果把这些换成无人自动驾

驶的车辆，来供应这个峰值 15 分钟，那么只需要 30 万辆车。而 95.6 万辆占了新加坡 18%的土地，

使用无人驾驶车辆后，同样的需求仅占 6%的土地。这意味着空间多了，道路和停车场的空间就可

以用来进行其他开发。此外，二氧化碳的排放量也能减少超过 1/4。今年，新加坡政府已经批准该

项目在一个街区的约 6 公里的功能道路上进行自动驾驶。 

那么，不久的未来是否能看到自动驾驶车辆上路？对此，国际汽车联合会政策倡议总监施迪芬诺·阿

米拉蒂认为，完全自动化的实现还需要较长时间。一是技术的创新，一是监管问题，例如如果出现

车祸，谁来负责？除此之外，基础设施也要支持无人自动驾驶的生态系统。 

在其他“衣”“食”“住”等分论坛里，类似这样有趣又有新意的关于可持续发展的对话，也进行

得如火如荼。 

教育部原副部长、桂林籍中国工程院院士韦钰，就“教育于可持续发展所扮演的角色”这一主题与

来自桂林当地的大学生及中学生代表进行的现场对话。从身边做起，垃圾分类、废物再利用、新技

术推动行业改革、可以将动能转化为电能的自行车等话题讨论热烈，两代人分享的对可持续发展理

念的建议和构想，颇为引人深思。“我是桂林人，很希望我的家乡能更加美丽。”她说，年轻人是

中国的未来，每一个公民都要有科学素质，都应有科学家的思维和生活态度。 

    C 摸索生态发展新形式 

 据桂林市副市长罗永东介绍，到 2020 年，桂林国际旅游胜地基本建成，成为世界一流的山水观光、

休闲度假、旅游的目的地和国际旅游合作与文化交流的重要平台。 

 打造一座自然与人文相统一的魅力之城，这是桂林市政府一直在思考的问题。罗永东表示，本届论

坛的主题可持续发展与生活，这无疑与桂林市政府所关注的重点不谋而合。 



世界知名的纺织及成衣制造商香港溢达集团在 2011 年收购了拥有 53 年历史的桂林银海集团并成立

了桂林公司。目前，正计划投资 20 亿元，在桂林兴建一个集旅游与工业为一体的生态园区。 

与会的溢达集团负责人曾崧表示，随着国家赋予广西的新定位，广西作为中国与东盟交流的前沿，

推进“一带一路”的建设步伐加快，也给企业发展带来了新的机遇。该集团在越南、马来西亚、斯

里兰卡以及中国国内都设有生产基地，目前投资的桂林项目正好处于集团的广东与越南两个生产基

地中间。 

 他透露，越南与广西都是集团目前最重要的投资部分，这些都处于“一带一路”的建设带。溢达正

在探索新的发展模式，选择了桂林是希望展示“工业也可以建在旅游胜地”的理念，并利用高科技

等实现公司的可持续发展。“今后东盟及其他国家游客来到桂林，不仅可以看到好山好水，还可以

领略丰富多彩的工业文化。” 
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